EMILIA PUIG AMOROS

Quiero en primer lugar, agradecer a los organizadores de este acto, el haber pensado en mí para participar en él, tanto más cuanto hace ya bastante tiempo que abandone la Investigación.

Hay una opinión generalizada entre los que me conocen más directamente, que al igual que la mayoría de las mujeres, tengo facilidad de palabra, y logro comunicar lo que quiero decir.

Nada más lejos de la realidad......Para mi es tremendamente difícil, el desligar mis palabras de los sentimientos tan entrañables e íntimos que este lugar escenario de tantos momentos de mi vida me produce; pero voy a evitar que no se diluya entre ellos el fondo de lo que os quiero decir.

Ahora hace exactamente 50 años (toda una vida) que comenzó mi vinculación con esta Campus de Aula Dei ; y no os voy a hablar en estos minutos que me corresponden, de cómo era la Investigación Agraria en aquellos años, sino de cómo fue mi vida profesional y mis experiencias de aquella época, en el área de la Economía Agraria, que era y es mi especialidad; y de los factores que influyeron en ella, y la hicieron evolucionar.

Estudie Ingeniero Agrónomo, en la ETSIA de Madrid, única que existía en los años 60; y donde ser mujer aspirante a alcanzar el título de Ingeniero era una rareza...Tanto es así, y como anécdota os digo que muy pocos años después cuando comenzó a funcionar la ETSIA de Valencia, no había ningún lavabo de mujeres en el edificio, y las pocas estudiantes femeninas debían ir, si lo necesitaban al baño del Director de la Escuela ,atravesando eso si todo el despacho de la Dirección, con su ocupante dentro....[[]Impensable hoy en día con la igualdad de derechos!!!

Mi afición por las Matemáticas, hizo que me decantara dentro de la Agronomía por la especialidad de Economía Agraria; y mis ganas de seguir estudiando, a pesar de la larga carrera universitaria de 8 años, que había cursado, el solicitar un curso de post-grado en Hortofruticultura en este Campus de Aula Dei.

Y así fue como una valenciana, Ingeniero Agrónomo recién terminada, apareció en este Campus zaragozano de investigación cuya existencia desconocía. Llegue en Enero de 1967, con una maleta y muchas bolsas con libros, para una estancia de 9 meses, hasta el mes de Octubre.....y como veis todavía sigo aquí.

Al finalizar el curso, en el que siguiendo con la misma línea, solo éramos dos alumnas, me ofrecieron un puesto de trabajo aquí. Para una universitaria recién terminada, era todo como una lotería que me hubiera tocado: el entorno era precioso y extremadamente cuidado; la Estación Experimental de Aula Dei, en cuyo interior estaba el Centro de Desarrollo Agrario del Ebro, que era donde yo comenzaba a trabajar era un centro de investigación pionero y algunos de sus investigadores de gran renombre y altura científica.

La parte negativa, era que laboralmente me hicieron un contrato administrativo, con sueldo pequeño, menor que el de mis compañeros (aunque yo entonces lo desconocía), contrato anual que además se podía rescindir unilateralmente por la Administración en cualquier momento. Y así permanecí durante 7 años ,hasta que en 1974 se convocaron las primeras oposiciones para Funcionario Titulado Superior del INIA a nivel de toda España ,y ya se" regularizo" mi situación .Como veis las cosas a veces no cambian demasiado, y esta situación se parece bastante a la de los becarios de hoy en día.

Como la juventud y la ilusión todo lo puede, no me importaban demasiado mis condiciones laborales, y hasta me hice, el día que firme el primer contrato, una serie de fotografías de recuerdo alrededor del edificio de Aula Dei, para poder presumir delante de mi familia y amigos.

En el Departamento de Economía al que se me adscribió, era yo la única mujer Titulada Superior. Este hecho, no me planteaba ningún problema, y se repitió cuando me colegie en el Colegio Oficial de I.A. de Aragón, Rioja, Navarra y País Vasco; y siguiendo con la tónica años después en la que fui la primera Jefe de Sección en los Servicios Centrales del Departamento de Agricultura de la DGA. Nunca me sentí discriminada.

Sentía sólo que eran retos que iba alcanzando, puertas que iba abriendo, algunas de las cuales me supusieron eso sí, un gran esfuerzo personal y familiar.

Volviendo al Departamento de Economía en el que empecé mi trabajo, era ya en aquella época un Departamento muy potente, con 7 u 8 Titulados Superiores, todos I.A., 4 titulados de grado medio y el personal administrativo. Muy volcado laboralmente en el apoyo técnico a los cursos de Post-grado de Hortofruticultura y Producción Animal, que organizaba en colaboración con la OCDE el CIDADE los primeros años, y posteriormente el IAMZ que incipientemente, empezaba a funcionar por entonces. Yo personalmente fui Profesor encargado durante 10 años (1969 -1979) del ciclo " Principios de Estadística y Análisis de Experiencias", en dichos cursos del IAMZ, y a través de ellos, Becario OCDE para visitas técnicas en numerosos Centros de Investigación en Francia, Bélgica, Holanda e Italia.

La colaboración en estos cursos, significaba el apoyo logístico, incluido la traducción simultánea en gran número de clases, pero al mismo tiempo el conocimiento profesional y personal, de científicos internacionales de gran renombre. La faceta de la docencia, marco profundamente mi formación en aquellos años en la que estábamos tan involucrados; y en mayor o menor grado, aun después de marchar de aquí, siempre fue una constante en mi vida profesional. La consolidación y el desarrollo de la existencia en este Campus del IAMZ, es innegable que tuvo y tiene una gran importancia para la investigación y para los investigadores que trabajan o han trabajado aquí, y supone un hecho diferencial tremendamente positivo con relación a otros centros.

Desde el punto de vista investigador, me fui decantando cada vez más por el área de la "Comercialización de Frutas y Hortalizas", y el Convenio con el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) en 1975 lo propicio ya del todo. También mi actividad docente vario hacia el campo del Marketing en general y sobre todo de Frutas y Hortalizas.

No cabe duda que este cambio de rumbo, fue en parte debida, a que el Análisis Estadístico, era muy duro en aquella época por las condiciones técnicas de las que disponíamos. En aquellos años las calculadoras eran del tamaño de casi media mesa de trabajo, y el único ordenador existente en Zaragoza, un IBM 1130 estaba en la Facultad de Ciencias de la Universidad. Accedíamos a él con un permiso oficial, y además con Cursos de IBM y conocimiento del lenguaje Fortran de programación, ya que los programas de análisis los hacía cada usuario y eran de su propiedad.* Similar al personaje de la película "Figuras Ocultas"

Durante mi juventud y a lo largo de 20 años fui "investigadora y docente", aprendí idiomas, conocí muchas gentes y muchas Universidades y lugares del mundo.

Me casé; mi marido Pablo, también estuvo muchos años en este lugar en la Estación de Avisos Agrícolas; tuve cuatro hijos a los cuales en su niñez, traíamos a tomar el sol y jugar los domingos en los jardines del Campus, junto a los hijos de otros compañeros.

Escribí Informes, libros y artículos y pronuncie charlas y conferencias. Fui Presidenta de Aida y miembro de muchas Organizaciones. Desde su fundación colabore activamente con AIDA, y forme parte del Comité de Redacción de la Revista ITEA desde el inicio.

Fue una etapa feliz y enriquecedora en esta Campus del que quedan amigos muy muy entrañables y muchos recuerdos comunes.

Con el tiempo, dos sucesos ajenos al mundo Investigador hicieron que mi rumbo de trabajo cambiara.

El primero de ellos fue el inicio de las negociaciones para la Adhesión de España a la UE. Estas negociaciones movilizaron tanto a la Administración española, como a los sectores agrarios implicados. El Mº de Agricultura empezó a buscar expertos en las distintas aéreas, y a formar Grupos de Estudio, siendo el INIA y sobre todo sus investigadores de los Departamentos de Economía, sus principales canteras. A mí se me incluyo en todo lo relativo al Sector HF.

A ello se añadió, el hecho de que un Sindicato agrario aragonés, entonces prácticamente en la clandestinidad, me pidió que tradujera y analizara toda la legislación existente en aquellos momentos en la UE para Frutas y Hortalizas, y que diera una serie de charlas divulgadoras en las zonas frutícolas aragonesas para que los agricultores fueran poco a poco conociendo todo lo que se nos venía encima.

El tema me pareció un reto, ni siquiera disponíamos de los DOCE (Diarios Oficiales de las Comunidades Europeas), y al no ser España país miembro estaban en Francés o Ingles; dificultad añadida al enrevesado lenguaje legal de la legislación comunitaria, algunos de cuyos términos no tenían traducción al castellano; pero era tan interesante... y sobre todo tan útil, que a pesar de hacer las charlas a las 9 de la noche y en pueblos algunos bastante lejanos, dije que sí y lo hice.

Tengo que deciros que mi gran esfuerzo personal, fue recompensado administrativamente, con una amenaza de sanción en mi expediente como funcionario, por colaborar con un sindicato ilegal, aunque fuera en un tema tan técnico.

Tengo que agradecer profundamente a un fruticultor de la zona de Fraga, que cuando nadie pensaba en ello, tuviera esta idea, se adelantara a todo lo que sucedió luego, y pensara en mí y me enganchara en un mundo, que luego me apasionó, y se convirtió en una de las líneas principales de mi trabajo: "Las OCM de la Unión Europea".

Este Fruticultor, llegó a ser Eurodiputado cuando España fue ya País Miembro. Siempre mantuvimos gran contacto y amistad. Por desgracia, falleció joven.

A partir de entonces, me reoriente en todos los aspectos de las distintas normas que componían una de las OCM más compleja, la de las Frutas y Hortalizas, formando parte de Grupos de Estudio, tanto nacionales como internacionales.

Pero entonces, y casi al unísono, apareció el 2º suceso que afecto a la Investigación y a mí muy directamente; fue el hecho de la España de las Autonomías.

Cuando estábamos negociando como entrar en un mundo más amplio, el europeo, con todo lo que eso conllevaba; en España surgieron las Autonomías... Esto cambio nuestras vidas (a unos más que a otros) y nos metió en el paraguas común del Gobierno de Aragón, inicialmente llamado, Diputación General de Aragón.

La incipiente Administración Autonómica, tenía que estructurarse, y necesitaba personal formado y con experiencia. Otra vez el Departamento de Economía Agraria fue el lugar del que salieron muchos investigadores (creo recordar que 3 años, siete u ocho), para convertirse en "Ejecutivos" de los Servicios Centrales de la Consejería de Agricultura y la Consejería de Hacienda, principalmente.

Yo fui uno de ellos; por mis conocimientos en Comercialización de Frutas y Hortalizas, se me ofreció la Jefatura de Sección de Comercialización para todos los sectores agrarios y en el ámbito de las tres provincias aragonesas.

Y así fue como en mi "madurez", y a lo largo de otros 20 años de vida laboral, "funcionalmente deje de ser Investigadora y me transforme en "Ejecutiva" en el Edificio Pignatelli.

Posteriormente fui primero, Jefe del Servicio de Comercialización Agraria, y luego Jefe del Servicio de Industrias y Comercialización; terminando mi vida funcionarial como Asesor Técnico de la Dirección General de Alimentación.

Aprendí: Normas, Reglamentos y Circulares y Presupuestos y Análisis Financiero, y el FEOGA, el IFOP y el FEDER, entre otras muchas cosas.

Escribí: Ordenes, Decretos, Manuales de Funcionamiento....; pero también dirigí Estudios técnicos, y seguí intentando publicar lo máximo posible que mi carga de trabajo me permitía sobre los temas más candentes.

Gestioné: Subvenciones, primero millonarias y luego mil millonarias.

Recorrí: Aragón, y di Cursos, Charlas y Conferencias en los pueblos más recónditos pero también en la Universidad, y en las Asociaciones Empresariales y las Cooperativas y Colegios profesionales.

Conocí: los distintos sectores Agrarios y Alimentarios y sobre todo a sus gentes que tanto me enriquecieron; y el conocimiento de sus problemas, me hizo sentirme aragonesa ,aun con mis raíces valencianas, y plena de cometidos responsables ,por defender los intereses de Aragón, en todos los foros nacionales e internacionales en los que participe.

El tránsito entre una y otra etapa laboral para mi tan diversa, fue posible, por tener la suerte de tener un Jefe excepcional, que como el mismo afirma" me reciclo". Me enseño a trabajar a gran velocidad (cosa desconocida en mi mundo investigador), a cambiar de tema cada cinco minutos, a conocer a todo el mundo que el conocía, y a que me conocieran, y a partirse la cabeza cuando había que resolver un problema.... El supo extraer de mi los conocimientos que había atesorado en mis años en esta casa, y aplicarlos y conseguir el que yo viera en muy poco tiempo, el éxito de los resultados en el trabajo. Y además de todo ello se convirtió en mi amigo.... El sabe cuánto se lo he agradecido....

Y ya que hablamos de agradecimiento, quiero resaltar el mío mas profundo, al héroe anónimo de esta historia (bueno no tan anónimo, porque muchos de los que trabajaron aquí le conocisteis) que era mi marido. Los años de mi matrimonio y los de mi vida laboral, prácticamente coinciden, y durante todos ellos ahí estuvo aguantando mis ánimos y mis desánimos (también los hubo y grandes), respetando mis decisiones, participando como acompañante, y siendo el "marido de Emilia" en gran número de actos, y el marido de "La Emilia" en otros, y supliendo con mis hijos mis ausencias de trabajo.

Es de ley, que yo reconozca formal y públicamente todo lo que le debo en tantos años. Sin el mi carrera profesional, sobre todo en los primeros años no hubiera existido. ¡¡Gracias Pablo!!

Si tengo que resaltar algo en este largo peregrinaje, son las vivencias que me proporcionó:

- 1. Vivencias de conocimiento. Estar en un Centro de Investigación pionero, aprender de tantas experiencias ajenas, visitar tantos sitios, enriquecerme con el saber de tantas gentes.... Creo que nunca he dejado de ser Investigadora... No sé si fue una impronta que me trasmitió este lugar, pero mi afán por conocer, aplicar, y trasmitir el conocimiento, ha perdurado en todos los años de trabajo, y aún subsiste hoy en día.
- 2. Vivencias de desanimo. (Muchas, muchas, he tenido y grandes) De las que te sientes impotente, de las que no entiendes la causa, el porqué, de las que crees que no superaras...
- 3. Vivencias de satisfacción, de pensar después de algún gran esfuerzo que lo que estás haciendo sirve, aunque solo sea un poquito para mejorar algo...
- 4. Vivencias de amistad y cariño, las más importantes, las que te ayudan, las que te llenan, las que surgen cuando eres importante y cuando ya no lo eres.. Todas ellas son importantes, pero precisando, para mí las de la juventud que perduran en el tiempo y lugar, todavía más.. Me vais a permitir que termine nombrando como muestra a algunos de los de esta casa en la que vivimos tantas cosas :

Carmen Casado, compañera inseparable de Emilia, cuantas cosas juntas... tu traslado a Andalucía y tus largos años en Bruselas no lograron romper nuestra amistad y relación... Antonio del Valle, Fernando Arieta, Javier Gros, Sara Zapatero, María Herrero...Luis Miguel Albisu, al que tanto debo en momentos críticos de mi salud; y José Antonio Dominguez (sí, vuestro actual Director) mi ayudante incondicional. El conoce el cariño que le profeso.

Ignacio y Carlos Palazón, y Ramiro Gil, Antonio Royo, Rafael Socias, y Manolo Carreras, y Joaquín Gómez Aparisi.... y tantos otros.

Quiero terminar con unas frases de una canción de Amaral, que me encanta, porque es como la vida misma. Se titula "Marta, Sebas ,Guille y los demás" y trata de la amistad.

"Donde empieza, y donde acabara
el destino que nos une
y que nos separara.
Son mis amigos
En la calle pasamos las horas
son mis amigos por encima de todas las cosas
Son mis amigos. "

Zarapora, 16 Fébrus 2017